

e bonheur malgré tout

Comment ne pas céder à la “solastalgie” et au contraire privilégier la “symbiotude”, deux néologismes inventés par le philosophe australien Glenn Albrecht pour parler du dérèglement climatique. Le...

2022 en cartoons

La pandémie semble marquer le pas, mais la menace a changé de forme. C’est ainsi que le dessinateur québécois André-Philippe Côté résume l’année qui s’achève, marquée au fer par le retour de la guerre...

Pérou. Une ruée de “touristes psychédéliques”

Des agences de voyages exploitent le filon de l’ayahuasca, la boisson psychédélique considérée par les guérisseurs de l’Amazonie péruvienne comme une médecine traditionnelle. —Carta Capital...

Eve ou la vie sauvage

Apprendre à faire du feu ou à fabriquer des cabanes en pleine forêt... Dans le nord de l’État de New York, les stages de survie dans la nature rencontrent un large succès auprès d’Américains stressés...

Royaume-Uni. Les Celtes n’existent pas

La fragilité du Royaume-Uni tient davantage au centralisme des Anglais qu’à l’existence d’un peuple celtique en Écosse, au pays de Galles et en Irlande, assure ce journaliste britannique, qui appelle...

Dans les Abruzzes, la mafia des herbages

Les éleveurs de cette région sont violemment intimidés par des mafieux du sud de l’Italie, venus s’emparer des pâturages. Et des 150 millions annuels de fonds européens qui vont avec. —L’Espresso...

Taïwan. Avec des “ti” et des “ta”, on refait le monde

La radio à ondes courtes a connu son heure de gloire pendant les deux guerres mondiales. Sur l’île, 25 000 radioamateurs de tous âges la remettent au goût du jour par passion, mais aussi dans la...

Chansons pour les “fleurs divines”

En 2015, de jeunes villageois ont sauvé d’un feu de forêt plusieurs espèces d’orchidées sauvages. Elles leur ont inspiré deux chants traditionnels. —Kompas Jakarta Des guirlandes d’orchidées...

Société. Le marché, le vélo, le clafoutis... La vie !

Cet auteur allemand est allé voir dans le Loiret si l'on peut apprendre le mythique art de vivre à la française. —Die Zeit Hambourg Quand, vers 6 heures du matin, je quitte l'appartement...

Le cheval bienvenu en ville

Certaines communes françaises ont recours aux chevaux de trait pour assurer leurs services municipaux. Une façon de rendre les villes plus humaines, grâce aux animaux. —The Guardian Londres...

Politique. La révolte en Iran peut-elle réussir ?

Dix ans après les espoirs déçus du “printemps arabe”, la révolte en cours en Iran a ravivé l'espoir d'un changement. La contestation contre les mollahs risque pourtant de subir le même sort que les...

Mohsen Shekari, premier manifestant exécuté

Arrêté le 25 septembre pour avoir blessé un paramilitaire, ce jeune homme de 23 ans a payé son engagement de sa vie. Agé de 23 ans, Mohsen Shekari est le premier détenu à avoir été exécuté par le...

Libérées du voile, mais pas des diktats

Les Égyptiennes se sont débarrassées du voile, mais la société leur impose toujours de se conformer à des critères de beauté stéréotypée. Ce qui perpétue les inégalités femmes-hommes. —Al-Manassa...

Depuis 2011, le voile en recul

●●● Malgré une pression sociale persistante, “de plus en plus de femmes enlèvent le voile” en Égypte, selon un rapport datant de 2020 du centre de recherches égyptien Khotwa Center, cité par le média...

Afrique du Sud. Paul Sigupa, vigneron noir dans un monde blanc

Dans un pays où les traces de l'apartheid sont encore vivaces, ce jeune propriétaire d'un domaine viticole près du Cap incarne l'émergence d'une nouvelle bourgeoisie noire. —The New York Times...

Le bonheur malgré tout

Face aux crises qui se succèdent et s'entremêlent, les médias internationaux, comme chacun d'entre nous, éprouvent un fort sentiment d'accumulation. Alors que le monde n'est pas remis de la pandémie...

“L'AVENIR S'ANNONCE RADIEUX... SI VOUS Y CROYEZ !”

Le bimensuel québécois L'Actualité consacre sa une du 5 décembre à l'optimisme : ce serait l'une des clés de voûte du bonheur. Selon des études récentes en psychologie, “la génétique dicterait environ...

Solastalgie vs symbiotude

Une batterie de néologismes ont fait leur apparition pour parler du dérèglement climatique et de ses conséquences. À tel point que deux artistes américaines, Alicia Escott et Heidi Quante, ont créé le...

Même les écoanxieux prennent du bon temps !

Parmi les raisons d’avoir le cafard, la crise climatique tient une place de choix. Le journal allemand Die Zeit publie les témoignages de six militants écologistes âgés de 20 à 62 ans, qui racontent...

Onze solutions antiques à notre malaise moderne

Sénèque n’a pas eu une vie facile. Il en a tiré des leçons, compilées dans son ouvrage “De la vie heureuse”, qui sont toujours très actuelles, explique ce chroniqueur américain. —The Atlantic...

ARTHUR C. BROOKS

Le chercheur en sciences sociales a dirigé pendant près de onze ans l’American Enterprise Institute, un groupe de réflexion conservateur. Auteur de onze livres – dont deux best-sellers de la liste du...

Les recettes du bonheur selon la presse étrangère

Pour être heureux en dépit des crises, faut-il chanter ensemble, être de droite, vivre au Bhoutan ? Tout cela à la fois ? Notre sélection – volontairement éclectique – des préconisations de la presse...

La nonne qui détonne

À 77 ans, Robina Courtin, moniale australienne à l’âme rebelle, est une star des réseaux sociaux et prodigue son enseignement sur Zoom. Un journaliste du Guardian l’a rencontrée à l’occasion d’une...

RICHESSSE VS JUSTICE SOCIALE

L’Espagnol Alejandro Cencerrado dirige l’Institut du bonheur de Copenhague. Il est aussi l’auteur de l’ouvrage En defensa de la infelicidad (“Plaidoyer pour le malheur”, paru en 2022, inédit en...

Une “tristesse mondiale” ?

●●● À l’image de Taylor Swift, qui était au départ “sacrément romantique” et explore désormais dans ses morceaux “une batterie de sentiments négatifs comme l’anxiété, l’épuisement ou la colère”, les...

En finir avec le PIB, la “superstar des indicateurs”

Statistiques. Parce qu'il ne suffit pas à définir la prospérité d'un pays, il devrait être complété par des données permettant de mesurer le développement humain et la qualité de l'environnement....

À quoi rêvent les animaux ?

Éthologie. Chat, poulpe, pigeon... De nombreuses espèces animales sombreraient dans un sommeil paradoxal – cette phase durant laquelle les songes sont les plus intenses chez l'humain. —Le Temps...

Combien de neurones chez la mouche ?

BIOLOGIE — Trois mille treize. C'est le nombre de neurones que contient le cerveau de la larve de drosophile. Après l'avoir découpé en 4841 tranches puis scanné et reconstitué pour obtenir une image...

Ce que raconte le plus vieil ADN jamais découvert

Paléogénétique. Issus du pergélisol groenlandais, des fragments d'ADN vieux de deux millions d'années révèlent un écosystème riche, aujourd'hui disparu. Deux millions d'années, c'est l'âge des plus...

À l'Ernst, la perfection a un goût

Des gourmets du monde entier viennent en pèlerinage dans le restaurant berlinois du jeune chef canadien Dylan Watson-Brawn. Chaque soir, il décline un menu inédit qui est un concentré d'émotions. Du...

La troublante quiétude du “Désert gallois”

En plein cœur du pays de Galles, une vaste étendue de coteaux nus enveloppe le visiteur d'une étrange solitude. Impossible, ici, de résister aux sortilèges du vide. —Financial Times...

Couple : une petite pause et ça repart

Les confinements, une aspiration personnelle ou encore la haine conjugale usent les relations à deux. Pourquoi ne pas s'éloigner un temps pour mieux se retrouver ? Le mariage sabbatique n'est pas si...

Éloge de la lecture à haute voix

On raconte des histoires aux enfants, et puis on cesse une fois qu'ils sont capables de lire par eux-mêmes. Pourquoi ? s'interroge cette journaliste flamande, qui nous invite à poursuivre ce rituel à...

Comment le chocolat a conquis le Levant

XXe siècle — Moyen-Orient Après s'être imposé en Europe et aux États-Unis au début du siècle dernier, le chocolat a poursuivi sa progression d'abord au Liban, puis chez ses voisins. Grâce au talent...

